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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

ATA DA 15ª REUNIÃO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS 1 
VELHAS 2 

Aos 15 de maio de 2002, às 14 horas, reuniu-se o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das 3 
Velhas, no Pampulha Iate Clube, em Belo Horizonte. Participaram os seguintes 4 
conselheiros: Paulo Maciel Júnior, Valter Vilela Cunha, Carlos Antônio Pereira, Oswaldo 5 
Machado dos Santos, Valdete da Silva Cordeiro, Ivana Eva Souza, Apolo Heringer Lisboa, 6 
José Agostinho Antunes, Enio César Mendes, Benício de Assis Araújo, Antônio Carlos 7 
Maia Figueiredo, José Maurício Ramos, Carlos Eduardo Orsini, Fídias de Miranda, José 8 
Andrade de Barros Filho, Célia Maria Brandão Fróes, Enio Resende de Souza, Maria Edith 9 
Rolla, Carlos Alberto Santos Oliveira, Vamberto Ferreira Melo, Tarcio Souza Tibo, José 10 
Elias da Cunha, Fernando Eduardo Lopes, Sérgio Menin Teixeira de Souza. Participaram, 11 
também: João Israel Neiva (UT), Nirvana Reis (UT), João Bosco Senra (UT), Wagner 12 
Munaier e Silva (Calsete), Maria Aparecida Carneiro (Prefeitura Rio Acima), Célia Cristina 13 
Zatti Lima (Prefeitura de Contagem),Frederico Vieira (Projeto Manuelzão), Deusdedete 14 
Ferreira de Aguiar (Prefeitura Santa Luzia), Josiane Cristina Martins (IGAM), Maria 15 
Aparecida Santos e Santos (Projeto Manuelzão), Maria do Carmo Brito e Silva (Associação 16 
Natureza Viva-Rio Acima), Rejane Lana Fontes (UNI-BH), José Fernandes Domingues 17 
(EMATER), Maria de Lourdes Fernandes Neto (SES), Humberto Martins Marques (PBH), 18 
Valéria Almeida Lopes de Faria (CEMIG), Marília de Dirceu Ferreira (IGAM). Assuntos 19 
em Pauta: ________________________________________________________________ 20 

1- Exame e aprovação da ata da reunião de 11/03/02. Aprovada, com correções. 21 
2- Notícias do Comitê _____________________________________________________ 22 

2.1- Paulo Maciel: Informou da descida no rio das Velhas, em 9 de junho, saindo de 23 
Itabirito (participação das Prefeituras de BH, Rio Acima, Nova Lima, Raposos e Itabirito). 24 
Informou do 2º Encontro Verde das Américas, em BH, de 20 a 23 de maio. Informou do 25 
Colóquio Brasil-França sobre Resíduos Sólidos e Líquidos, em BH, de 27 a 28 de maio. 26 
Comentou da reunião realizada em Sete Lagoas, promovida pela ALEMG, em 14 de maio, 27 
para discutir a despoluição do rio Jequitibá. Informou que será homenageado como 28 
destaque do ano, na área de Meio Ambiente, no dia 22 de maio, pelo jornal “Hoje em dia”. 29 
2.2- Valter Vilela: Comentou da necessidade de criar um Portal para o CBH Velhas. 30 
Informou que a UT. está preparando um resumo do Plano Diretor, que será editado para 31 
distribuição, ainda neste semestre. Informou que o CBH Velhas encaminhou ao Presidente 32 
do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, em 17.04.02, ofício acerca da integração da 33 
Unidade de Planejamento e Gestão SF5 e SF6. Comentou da participação do CBH Velhas 34 
na definição e programação do Seminário Águas de Minas II, promovido pela ALEMG. 35 
Informou da publicação do Decreto 42.578/02 que reestrutura o Conselho Estadual de 36 
Recursos Hídricos. Informou que a BRANT está elaborando o programa de recuperação da 37 
bacia do ribeirão da Mata, através de contratos firmado com a COPASA e a Belgo Mineira, 38 
com a participação do Projeto Manuelzão. 2.3- Sérgio Menin: Aplaude o IGAM pelo 39 
formato de apresentação dos processos de outorga. Sugere ao IGAM que nos processos seja 40 
utilizado a vazão em m³/seg (conforme legislação). 2.4- Fídias de Miranda: Concorda 41 
com o Sérgio Menin sobre os processos de outorga do IGAM. Informa que a Conselheira 42 
Ivana será homenageada no dia 24 de maio, pela FIEMG, na categoria “Defensora da 43 
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Natureza”. Informa que a Belgo Mineira e o IEF firmaram um Convênio para o projeto 44 
“Planta cerca-colha água”. 2.5- Apolo Heringer Lisboa: Comenta que os mega eventos 45 
sobre meio ambiente não produzem resultados satisfatórios. Sugere que a implantação do 46 
“Portal do CBH Velhas” seja custeada pelos 4 segmentos que compõem o Comitê. 47 
Entregou documento que elaborou acerca do Comitê do São Francisco. Entregou 48 
documento “Proposta de Declaração de Princípios do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 49 
das Velhas”, elaborado pelo Projeto Manuelzão. Comentou e entregou aos membros do 50 
Comitê o livro “Peixes do Rio das Velhas: Passado e Presente”, publicado pelo Projeto 51 
Manuelzão. 2.6- Enio Rezende de Souza: Informou do projeto da EMATER aprovado 52 
pela ANA, que será implementado em 200 municípios da bacia do rio São Francisco, tendo 53 
3 metas: treinamento, mobilização e educação ambiental, adequação ambiental de uma 54 
bacia. Comunicou que o CBH Velhas teria uma vaga para o próximo curso a ser ministrado 55 
em Sete Lagoas. 2.7- João Bosco Senra: Informou que participou, em nome do CBH 56 
Velhas, dos seguintes eventos: PUC – Departamento de Geografia em 16 de abril, Augusto 57 
de Lima em 19 de abril, Santa Luzia em 22 de abril, Pirapora em 03 de maio. 2.8- Antônio 58 
Carlos Maia Figueiredo: Afirmou que o curso da EMATER é muito bom. Informa que a 59 
creche “Frei Toninho” está praticamente fechada, já que os funcionários não recebem 60 
salário desde janeiro e que a dona Ivana está sobrecarregada. Informa que a degradação da 61 
nascente do ribeirão Arrudas é cada vez maior. 2.9- José Maurício Ramos: Reafirma 62 
elogio ao IGAM referente aos processos de outorga. Comunica que o IBRAM publicou 63 
uma cartilha “Modelo de Gestão de Recursos Hídricos. A posição do setor mineral, na 64 
visão do IBRAM” e entregou um exemplar a cada conselheiro. 2.10- Fernando Eduardo 65 
Lopes: Defendeu a necessidade de se proteger através de cerca as nascentes.____________ 66 
3)Exame dos Processos de Outorga. Os membros do CBH Velhas discutiram amplamente 67 
os critérios de outorga, principalmente no tocante a participação da sociedade civil 68 
organizada. Após várias propostas o Senhor Presidente colocou em votação: a) encaminhar 69 
ao IGAM ofício com a não objeção do Comitê; b) transferir a discussão para uma próxima 70 
reunião, com a designação de relatores. Foi aprovada a proposta “a” por 13 votos contra 11 71 
votos da proposta “b”. O conselheiro Apolo Heringer solicitou vistas dos 11 processos. Na 72 
próxima reunião apresentará relato. O processo 615/2001 (nº 12) da MBR não foi 73 
apresentado já que o grupo formado para a sua avaliação não conseguiu reunir-se. O 74 
conselheiro Oswaldo Machado dos Santos propôs e foi aprovado pelo Comitê que se 75 
elaborasse “Regimento de Tramitação dos Processos de Outorga”. A U.T apresentará 76 
proposta na próxima reunião.__________________________________________________ 77 
4)Apresentação do programa de capacitação em gestão de recursos hídricos e das 78 
audiências públicas para o Plano Diretor da Bacia do Rio das Velhas. O técnico da 79 
U.T. João Bosco Senra apresentou a proposta de cursos em 6 cidades (2 no alto rio das 80 
Velhas, 2 no médio e 2 no baixo) e de audiências públicas em outras 6 cidades, próximas às 81 
6 primeiras. Após discussões ficou acertado que o momento não era o mais propício para 82 
iniciar estas atividades. O CBH Velhas na próxima reunião fará uma nova avaliação._____ 83 
5)Diagnóstico - projeto visando a recuperação do ribeirão Machado, em Rio Acima. 84 
Tendo em vista que alguns conselheiros saíram, pelo adiantado da hora, foi transferido para 85 
a próxima reunião.__________________________________________________________ 86 
6)Assuntos Gerais. O conselheiro Apolo solicitou que na próxima reunião seja feita uma 87 
discussão geral acerca do Plano Diretor. _________________________________________ 88 
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7) Encerramento. Não havendo outros assuntos a serem tratados, o Presidente declarou 89 
encerrada a reunião, da qual foi lavrada a presente ata.______________________________ 90 
 91 

 92 

 93 
 94 


